## Der sweite Weltkrieg 1939/45

Zur Wehrmacht eingezogen waren.....ca 240 Männer der Pfarrgemeinde Gefallen sind ....., darunter....verheiratete Männer. Der jüngste der Jefallenen war erst 17 Jahre alt.

Als vermißt gemeldet wurden ....

Von den übrigen Soldaten aus der Pfarrgeneinde, die nach der Kapitulation Deutschlands in Gefangenschaft kamen, ist bisher nur der kleinste Teil in die Heinat entlassen worden.

Außer den allgemeinen Eriegserscheinungen auf politischen, wirtschaftlichen, religiösen Gebiete wurde Dernau in Oktober 1983 auch unnittelbar in die große Kriegsmachinerie hineingezogen. In den großen Tunnels zwischen Esrienthal und Ahrweiler und zwischen Dernau und Marienthal wurde der Rüstungsbetrieb fRebstock" eingerichtet, in den Teile der deutschen Geheinwaffen hergestellt wurden. An Tausend Arbeiter aus der näheren und weiteren Ungebung, Luxenburger, italienische Kriegsgefangene, russische Gefangene und freiweillige Ostarbeiter, politische Gefange , insbesondere Holländer und Lugerinsassen aus dem Konzentrationslager aus Buchenwalde waren in nonstelanger Arbeit damit beschäftigt, die Tunnels für diesen Rüstungsbetrieb herzurichten und Arbeiterwohnungen in einen ganz neu erbauten Barsckendorf in dem Wiesenthal oberhalb Marienthal herzustellen.

Ein großer Teil der Arbeiter war in den Säglen des Weinbau- und des Vinzervereins zowie in Privatwohnungen untergebracht.

Bine seelsorgliche Betreuung dieser Arbeiter war kaum möglich, einmal weil auch Sonntags gearbeitet wurde und dann auch wegen der antireligiösen Einstellung der ganzen Leitung.

Nach der Invasion der Alliierten in der Normandie in Sommer 1944 wurde auch das Ahrtal immer mehr in den Luftkrieg hincingezogen. Während bis dahin das Ahrtal nur von den feindlichen Verbänden überflügen wurde und nur durch die Abwehrkumpfe der Nachtjäger bisweilen Bonben in Notwurf abgeworfen wurden, wurde nunnehr das Ahrtal auch direkt angegriffen und zwar richteten sich die Angriffe wesentlich gegen die Bisenbahn, die Bisenbahnbrücken und gegen die Ahrstraße. Zunächst waren es nur Einzelnschißen, die durch Einzelbonben die Brücken etc. zu zerstören suchten. De dies jedoch nicht gelang würden von Feinde kleinere Bonberverbände gegen diese Ziele eingesetzt, die durch Teppichwurf ihr Ziel zu erreichen suchten.

Aufzeichnungen von Pfarrer Lehnen; Kriegsereignisse (2. Weltkrieg) in Demau, M.Bertram, Seite1/4

Der erste größere Angriff auf Der au erfolgte im Oktober 1944. Wahrscheinlich galt der Angriff der Bonnerstraße, auf der die Wegen des Rebotock ihren Weg nahmen, un den genzen Rüstungsbetrieb nach Thygringen zu verlegen. Die Bonben fielen in die Kehr ins Oberdorf und zerstörten einige Häuser. Zwei große Bonbentrichter rissen die Straße auf. Tote oder Verletzte gab es Gott zei Bank bei diesen Angriff nicht.

Anfang November 1944 griffen feindliche Eachinen die Eingänge der Tunnels an. Durch den Luftdruck der Bonben wurden auch die Eirchenfenster auf der Evangelienseite stark in Mitleidenschaft gezägen, som dieselben vollständig erneuert werden nüssen. Vorläufig wurden sie mit Holzfaserplatten notdürftig verschalt.

E inige Tage vor dem hl. Weihnschtsfest wurden die Kirchenfenster auf der Epistelseite mit Heraklithplatten zugschlagen. Inzwischen hatte im Westen die "Bundtstätt-Offensive" begonnen. Die Polge davon war ein erhöhter Luftkrieg gegen die Nachschubstraßen und Machschubeisenbahnen. Im Zuge dieses Luftangriffes wurde Dernau 2 Tage vor Weihnschten, sn einem Smstagvormittag gegen 11 Uhr Ziel eines Angriffes von viermotorigen Bombern. Ein Bombenteppich von 20 Etr. Bonben fiel in den Griend und zerstörte zwei Häuser. Auch das Pfarrhaus nahm bei diesem Angriff Schaden. Fast alle Fensterscheiben zersprangen, die Türen wurden aus den Angeln gerissen, zehrara Dach und einige Zimmerdecken in Mitleidenschaft gezogen. Ein zweiter Bonbenteppich fiel auf den Berg in die Felder. Dort war ein "Kartoffelkommando" der Brigade Großdeutschland, die in Dernau in Quartier lag mit Kartoffel graben beschäftigt. Bei diesem Bombenangriff auf die Soldaten wurden to so schwer verletzt, daß sie ihren Verwundungen erlagen. Sie wurden auf den Friedkoffin Dernau kirchlich beigesetzt.

Unter den Eindruck dieses Angriffes stend nun das hl. Weihnschtsfest. Die Krippe war unvollendet geblieben, der Strom war unterbrochen, sedaß weder elektrisches Licht in der Kirche war noch die

Aufzeichnungen von Pfarrer Lehnen; Kriegsereignisse (2. Weltkrieg) in Demau, M.Bertram, Seite2/4